
 

 

致辭 

立法會：署理財經事務及庫務局局長恢復二讀 
《２００９年應課稅品（修訂）條例草案》致辭全文 

（只有中文）  

２００９年６月１７日（星期三） 

  以下為署理財經事務及庫務局局長梁鳳儀今日（六月十七日）在立法會會議

上動議恢復二讀辯論《２００９年應課稅品（修訂）條例草案》的致辭全文： 
 
主席： 
 
  我想在周局長的發言的基礎上補充四點。首先，感謝法案委員會主席陳健波

議員、各位委員及立法會秘書處的同事，在短時間之內完成審議工作，並支持條

例草案恢復二讀辯論。 
 
  第二點，多位議員剛才發言，很明顯充份顯示大家擔心調高煙草稅稅率會增

加私煙的銷售。我想再次強調，香港海關會繼續不遺餘力地打擊私煙活動。自從

財政預算案公布新煙草稅稅率生效後，海關一直密切留意各口岸及市面上的私煙

活動情況，並已加強在走私入口、儲存、分銷和街頭販賣等不同層面的打擊力度。

策略上，海關會加強情報搜集，除了從源頭堵截私煙進口外，亦會密集式掃蕩零

售及街頭私煙活動。針對有投訴指不法份子以宣傳單張兜售私煙，海關已經聯絡

投訴團體，積極收集此類私煙活動的情報，並且會不遺餘力地掃蕩此類活動。我

們會應法案委員會的要求，在《２００９年應課稅品（修訂）條例草案》生效後

的一年內提交有關打擊私煙的報告。 
 
  第三點，有議員指政府一方面在去年減免酒稅，而另一方面今年卻增加煙草

稅，對草根階層不公平。我們認為兩者不應混為一談。吸煙危害健康是公認的事

實，無論什麼年齡、性別、階層的人吸煙，都是對健康有害的。在飲酒方面，我

們的政策並非去遏止一般的酒類飲用，而是要有措施針對處理酗酒和酒後駕駛的

問題。我們去年減免葡萄酒稅的目的，是為了促進葡萄酒貿易、集散及其他有關

業務的發展，並創造新的職位。受惠於這項政策，香港的葡萄酒業務在過去一年

有不少的發展。 
 
  最後一點，有關調高煙草稅的財政預算案措施雖然已經根據《２００９年公

共收入保障令》在預算案宣讀當天（即二月二十五日）即時生效，但保障令只具

有最長為期四個月的法律效力。因此我們今日需要議員支持通過《２００９年應

課稅品（修訂）條例草案》，以修訂《應課稅品條例》的附表，將各類煙草產品

的稅率調高百分之五十。我在這裡再次重申周局長剛才的呼籲，為了鼓勵更多人

戒煙，為了減少吸煙和二手煙對公眾健康的禍害，我懇請各位議員支持通過二讀

《２００９年應課稅品（修訂）條例草案》。 
 
  多謝主席。  

完  


